



Les 18-25 ans et l'élection présidentielle

Etude IPSOS / GRAINES DE CITOYENS

Décembre 2006



FICHE TECHNIQUE

SONDAGE EFFECTUE POUR : GRAINES DE CITOYENS

L'association Graines de citoyens a pour objectif d'inciter les jeunes, lycéens ou étudiants, à la lecture de la presse quotidienne. Elle réunit tous les quotidiens nationaux d'information générale : *Aujourd'hui en France / Le Parisien, La Croix, Les Echos, Le Figaro, France Soir, L'Humanité, Le Journal du Dimanche, Libération, Métro, Le Monde, La Tribune et 20 minutes.*

Cette enquête a été réalisée en prévision des 4èmes assises de la presse écrite et de la jeunesse qui auront lieu à Lyon le mercredi 7 mars 2007, avec le soutien du *Progrès* et du *Dauphiné libéré*.

Pour plus d'informations : www.grainesdecitoyens.net

DATES DU TERRAIN : Du 23 au 30 novembre 2006.

ECHANTILLON : 800 jeunes âgés de 18 à 25 ans, constituant un échantillon représentatif de la population française de cette classe d'âge.

METHODE : Questionnaire auto-administré par Internet (Panel Ipsos)
Méthode des quotas : sexe, âge, profession du chef de famille, catégorie d'agglomération et région.

Les principaux enseignements de l'enquête

Les jeunes ont une piètre image des hommes politiques et ont le sentiment de ne pas être suffisamment écoutés par ces derniers

79% des jeunes âgés de 18 à 25 ans ont une mauvaise image des hommes et femmes politiques, contre seulement 21% qui en ont une bonne image. Ce sentiment est partagé par l'ensemble des jeunes, quel que soit leur sexe, leur âge, leur niveau d'étude ou leur origine sociale. Ce déficit d'image s'accompagne d'un manque de légitimité. En effet, les jeunes se révèlent également très critiques à l'égard du système représentatif actuel et **considèrent largement (79%) que « les personnes qui sont élues pour représenter les Français ne sont pas à l'image de la société actuelle »**.

Jugés peu représentatifs de la société, **les hommes et femmes politiques sont également massivement perçus (87%) par les 18-25 ans comme sourds à leurs préoccupations**. Un jeune sur trois (32%) l'affirme avec certitude. Le sentiment d'être tenu à l'écart du débat occasionné par l'élection présidentielle est également très prégnant au sein de la jeune génération. Ainsi, **les trois quarts d'entre eux (73%) estiment que la place accordée aux jeunes dans les programmes et prises de position des candidats potentiels n'est « pas assez importante »**, contre seulement 26% qui la jugent suffisante ou trop importante. Dans ce contexte et parmi les personnalités potentiellement candidates à l'élection présidentielle, **les personnalités politiques qui leur semblent les plus à même de répondre à leurs préoccupations sont Ségolène Royal (56%) et dans une moindre mesure Nicolas Sarkozy (44%)** mais on soulignera que dans cette enquête, les jeunes se sont déclarés plus à gauche qu'à droite. Dès lors, il est logique que la candidate socialiste arrive devant le leader de l'UMP, qui fait le plein auprès des jeunes proches de la droite (81%). En dehors de Ségolène Royal et Nicolas Sarkozy, Olivier Besancenot apparaît comme la personnalité la plus à l'écoute de leurs préoccupations (34%).

Un intérêt modéré pour la politique et un scepticisme sur l'impact réel de la future élection présidentielle

Une petite majorité de jeunes dit s'intéresser à la politique (57%), mais sans grand enthousiasme : seuls 16% s'y intéressent « tout à fait ». A l'inverse, 43% des 18-25 ans avouent ne pas s'y intéresser, dont 9% « pas du tout ». Notons que l'intérêt pour la politique croît avec l'âge (seuls 50% des 18-20 ans sont intéressés par ce sujet contre 62% des 24-25 ans) et le niveau d'études (41% des jeunes ayant atteint un niveau d'étude d'enseignement technique ou professionnel, contre 73% de ceux qui ont un diplôme universitaire de 2^e ou 3^e cycle).

Certes, les jeunes sont largement dépassionnés à l'égard de la politique mais ils ne s'en sont néanmoins pas détachés de manière absolue, et s'ils se montrent critiques à l'égard du système, ils ne le rejettent pas en bloc. Ainsi, **même si près d'un jeune sur deux ne se dit proche d'aucun parti (42%), une grande majorité d'entre eux (79%) estime que « les partis politiques sont indispensables dans une démocratie »**, dont 26% qui sont « tout à fait d'accord » avec cette assertion. Là encore, cette opinion est plus affirmée auprès des plus âgés et des plus diplômés mais s'avère majoritairement admise par toutes les catégories de jeunes.



Par ailleurs, 75% des jeunes inscrits sur les listes électorales ou ayant l'intention de s'inscrire d'ici le 31 décembre affirment être tout à fait certains d'aller voter à l'élection présidentielle de 2007. Il faut toutefois prendre ses chiffres avec prudence dans la mesure où il ne s'agit que de déclarations d'intentions. Lors des élections passées, les jeunes ne se sont pas déplacés massivement dans les urnes. Ainsi, le 21 avril 2002, la participation officielle était de 73% mais seuls 63% des 18-24 ans déclaraient être allés voter.

S'ils expriment, au moins dans leur discours, leur ferme intention d'aller voter, ils demeurent néanmoins assez sceptiques sur l'impact réel de l'élection présidentielle. Ainsi, **ils sont très largement convaincus qu'aujourd'hui, « les responsables économiques ont plus de pouvoir que les responsables politiques dans notre société »** (75% dont 21% qui sont « tout à fait d'accord ») et sont très partagés sur la question de savoir si le résultat de l'élection changera réellement quelque chose : 50% estiment que « le résultat de l'élection sera déterminant pour l'avenir et selon la personne qui sera élue, les choses n'évolueront pas de la même manière en France », mais **50% pensent à l'inverse que « quel que soit le résultat de l'élection, les choses ne changeront pas vraiment en France ».**

Quoi qu'il en soit, le souvenir du 21 avril est peut-être encore dans les esprits et ils semblent se méfier du Front national. Ainsi, une grande majorité de jeunes estime que le **Front national représente un danger pour la démocratie (72%), mais une minorité non négligeable considère toutefois que ce n'est pas un danger (28%).** Les hommes (34% contre 21% des femmes), les ouvriers (36%) et les jeunes dont le niveau d'étude est l'enseignement professionnel ou technique (33%) sont plus nombreux à affirmer que le FN ne représente pas un danger pour la démocratie.

Un président au profil « atypique » ne serait pas sans susciter une certaine gêne chez les jeunes

Interrogés sur le profil du prochain président de la République, les jeunes se montrent assez réservés sur certaines caractéristiques. Ainsi, **ils seraient massivement gênés (80%) que le futur président n'ait pas d'expérience gouvernementale,** ce qui tend à montrer que les jeunes s'inscrivent dans un schéma de carrière classique dans leur manière d'appréhender la fonction présidentielle. En revanche, ils ne seraient majoritairement (62%) « pas du tout » gênés si le président n'était pas désigné par un parti politique. Concernant des caractéristiques plus personnelles, **si le fait d'être une femme ne suscite plus guère de gêne (14%), le fait que le président soit juif (29%), homosexuel (30%), d'origine immigrée (44%) susciterait les réticences d'une minorité non négligeable de jeunes, voire d'une majorité s'il était musulman (51%).**

Quel que soit son profil, le prochain président devra, du point de vue des jeunes, **s'atteler en priorité à lutter contre le chômage (45%) et à augmenter le niveau de vie (36%),** ce en quoi ils se distinguent peu du reste de la population. La sécurité des biens et des personnes (19%) ne leur apparaît pas comme un domaine prioritaire (alors qu'il s'agit traditionnellement de la principale préoccupation des Français avec le chômage), du moins pas autant que la défense de l'environnement (31%), la lutte contre la précarité (28%) ou l'avenir des retraites (22%).

La proximité politique déclarée des jeunes

Question : De quel parti ou formation politique vous sentez-vous le plus proche ou le moins éloigné ?

	Ensemble %
• Aucun parti	42
• Extrême gauche	2
• Gauche parlementaire	33
• <i>Dont PC</i>	<i>2</i>
• <i>Dont PS</i>	<i>25</i>
• <i>Dont Verts</i>	<i>6</i>
• Droite parlementaire	18
• <i>Dont UDF</i>	<i>4</i>
• <i>Dont UMP</i>	<i>14</i>
• Front national	5
	100

L'intention d'aller voter à l'élection présidentielle de 2007

Question : Le premier tour de l'élection présidentielle aura lieu le 22 avril 2007. Vous personnellement...

Base : A ceux qui sont inscrits ou ont l'intention de s'inscrire sur les listes électorales, soit 97% de l'échantillon

	Ensemble %
• Vous êtes tout à fait certain d'aller voter	75
• Il y a de grandes chances pour que vous alliez voter	19
• Vous n'êtes pas vraiment certain d'aller voter	5
• Vous êtes tout à fait certain de ne pas aller voter	1
• Ne se prononce pas	-
	100

L'intérêt pour la politique

Question : De manière générale, diriez-vous que vous vous intéressez à la politique ?

Base : A tous

	Ensemble %
• Oui, tout à fait	16
• Oui, plutôt	41
S/T Oui	57
• Non, plutôt pas	34
• Non, pas du tout	9
S/T Non	43
• Ne se prononce pas	-
	100

L'image des hommes et femmes politiques

Question : Avez-vous une très bonne, assez bonne, assez mauvaise ou très mauvaise image des hommes et femmes politiques ?

Base : A tous

	Ensemble %
• Très bonne	-
• Assez bonne	21
S/T Bonne	21
• Assez mauvaise	64
• Très mauvaise	15
S/T Mauvaise	79
• Ne se prononce pas	-
	100

L'opinion des jeunes sur la représentation politique

Question : Pour chacune des phrases suivantes, dites-moi si vous êtes tout à fait, plutôt, plutôt pas ou pas du tout d'accord.

Base : A tous

	Tout à fait d'accord %	Plutôt d'accord %	S/T D'accord %	Plutôt pas d'accord %	Pas du tout d'accord %	S/T Pas d'accord %	NSP %	Total %
• Les partis politiques sont indispensables dans une démocratie	26	53	79	15	6	21	-	100
• Les responsables économiques ont désormais plus de pouvoir que les responsables politiques dans notre société	21	54	75	21	3	24	1	100
• Les partis politiques accordent dans leur organisation et leur fonctionnement une place importante aux jeunes qui y adhèrent	2	23	25	56	18	74	1	100
• Les personnes qui sont élues pour représenter les Français sont à l'image de la société actuelle	3	18	21	49	30	79	-	100
• Les hommes et les femmes politiques sont à l'écoute des préoccupations des jeunes	1	12	13	55	32	87	-	100

Le jugement sur la place accordée aux jeunes dans les programmes et les prises de position des candidats

Question : D'après ce que vous en savez, la place accordée aux jeunes dans les programmes et les prises de position des candidats potentiels à l'élection présidentielle vous semble-t-elle...

Base : A tous

	Ensemble
	%
• Trop importante	2
• Suffisamment importante	24
• Pas assez importante	73
• Ne se prononce pas	1
	100

Les personnalités politiques jugées les plus à même de répondre aux préoccupations des jeunes

Question : Parmi les personnalités politiques suivantes, lesquelles vous semblent les plus à même de répondre aux préoccupations des jeunes de votre âge ?

Base : A tous

	Ensemble %
• Arlette LAGUILLER	10
• Olivier BESANCENOT	34
• Marie-George BUFFET	8
• José BOVE	13
• Dominique VOYNET	12
• Jean-Pierre CHEVENEMENT	5
• Ségolène ROYAL	56
• François BAYROU	24
• Nicolas SARKOZY	44
• Philippe de VILLIERS	8
• Jean-Marie LE PEN	11
• Ne se prononce pas	4
	(1)

(1) Total supérieur à 100, trois réponses possibles

La gêne occasionnée par certaines caractéristiques potentielles du futur président de la République

Question : Est-ce que cela vous gênerait beaucoup, un peu ou pas du tout que le futur président de la République ...

Base : A tous

	Beaucoup %	Un peu %	S/T Beaucoup /Un peu %	Pas du tout %	Total %
• N'ait aucune expérience gouvernementale	44	36	80	20	100
• Soit musulman	24	27	51	49	100
• Soit d'origine immigrée	20	24	44	56	100
• Ne soit pas désigné par un parti politique	11	27	38	62	100
• Soit homosexuel	13	17	30	70	100
• Soit juif	10	19	29	71	100
• Soit un jeune de moins de 40 ans	3	19	22	78	100
• Soit une femme	3	11	14	86	100

La perception du Front national comme danger pour la démocratie

Question : Pour vous, le Front national représente-t-il un danger pour la démocratie ?

Base : A tous

	Ensemble %
• Oui, tout à fait	47
• Oui, plutôt	25
S/T Oui	72
• Non, plutôt pas	21
• Non, pas du tout	7
S/T Non	28
	100

L'impact de l'élection présidentielle

Question : De laquelle des opinions suivantes êtes-vous le plus proche ?

Base : A tous

	Ensemble %
• Quel que soit le résultat de l'élection présidentielle, les choses ne changeront pas vraiment en France	50
• Le résultat de l'élection présidentielle sera déterminant pour l'avenir : selon la personne qui est élue, les choses n'évolueront pas de la même manière en France	50
	100

Les priorités du prochain président de la République

Question : Parmi les enjeux suivants, quels sont ceux qui selon vous doivent être les priorités du prochain président de la République ?

Base : A tous

	Ensemble
	%
• La lutte contre le chômage	45
• L'augmentation du niveau de vie	36
• La défense de l'environnement	31
• La lutte contre la précarité	28
• L'avenir des retraites	22
• La sécurité des biens et des personnes	19
• La facilitation de l'accès au logement	19
• La maîtrise de l'immigration et l'intégration des populations immigrées	16
• L'égalité des chances	16
• L'amélioration de la situation dans les banlieues	15
• La modernisation du système éducatif	14
• La réforme de la justice	9
• La réforme des 35 heures	8
• La modernisation du système de santé	7
• L'aide au développement des pays pauvres	5
• La réforme des institutions de la Ve République	5
• La relance de la construction européenne	4
• Ne se prononce pas	-
	(1)

(1) Total supérieur à 100, trois réponses possibles

L'approbation d'un certain nombre de mesures

Question : Pour chacune des mesures suivantes, dites-moi si vous y êtes plutôt favorable ou plutôt opposé.

Base : A tous

	Plutôt favorable %	Plutôt opposé %	NSP %	Total %
• La possibilité pour les parents de choisir l'école de leurs enfants	85	15	-	100
<i>Rappel Ipsos Mai 2000 (Ensemble des Français)</i>	<i>90</i>	<i>8</i>	<i>2</i>	<i>100</i>
• L'instauration d'un service minimum lors des grèves dans le secteur public	83	17	-	100
<i>Rappel Ipsos Mai 2000 (Ensemble des Français)</i>	<i>82</i>	<i>16</i>	<i>2</i>	<i>100</i>
• La suppression des allocations familiales dans certains cas (délinquance, absentéisme à l'école)	72	28	-	100
<i>Rappel Ipsos Mai 2000 (Ensemble des Français)</i>	<i>64</i>	<i>33</i>	<i>3</i>	<i>100</i>
• L'interdiction des OGM (organismes génétiquement modifiés)	71	28	1	100
<i>Rappel Ipsos Mai 2000 (Ensemble des Français)</i>	<i>49</i>	<i>44</i>	<i>7</i>	<i>100</i>
• L'assouplissement des règles des contrats de travail des salariés (conditions d'embauche, durée des contrats, niveau de salaire...)	68	32	-	100
<i>Rappel Ipsos Mai 2000 (Ensemble des Français)</i>	<i>74</i>	<i>21</i>	<i>5</i>	<i>100</i>
• La mise en place du salaire au mérite dans la fonction publique	66	33	1	100
<i>Rappel Ipsos Mai 2000 (Ensemble des Français)</i>	<i>62</i>	<i>30</i>	<i>8</i>	<i>100</i>

L'approbation d'un certain nombre de mesures (suite)

	Plutôt favorable %	Plutôt opposé %	NSP %	Total %
• Le droit de vote aux élections municipales pour les étrangers hors Union européenne séjournant en France depuis au moins 10 ans	62	38	-	100
<i>Rappel Ipsos Mai 2000 (Ensemble des Français)</i>	<i>50</i>	<i>47</i>	<i>3</i>	<i>100</i>
• L'abandon de l'énergie nucléaire	57	43	-	100
<i>Rappel Ipsos Mai 2000 (Ensemble des Français)</i>	<i>46</i>	<i>48</i>	<i>6</i>	<i>100</i>
• L'adoption d'enfants par les couples homosexuels	55	45	-	100
<i>Rappel Ipsos Mai 2000 (Ensemble des Français)</i>	<i>30</i>	<i>64</i>	<i>6</i>	<i>100</i>
• La privatisation de grandes entreprises publiques (EDF, GDF, SNCF)	36	63	1	100
<i>Rappel Ipsos Mai 2000 (Ensemble des Français)</i>	<i>61</i>	<i>32</i>	<i>7</i>	<i>100</i>
• La régularisation de tous les sans-papiers	27	72	1	100
<i>Rappel Ipsos Mai 2000 (Ensemble des Français)</i>	<i>40</i>	<i>54</i>	<i>6</i>	<i>100</i>
• L'intégration de la Turquie dans l'Union Européenne	23	76	1	100
<i>Rappel Ipsos Mai 2000 (Ensemble des Français)</i>	<i>40</i>	<i>49</i>	<i>11</i>	<i>100</i>

Les valeurs des jeunes

Question : Parmi les valeurs suivantes, quelles sont celles auxquelles vous attachez le plus d'importance ?

Base : A tous

	Ensemble %
• La liberté	54
• La justice	45
• L'égalité	40
• La tolérance	36
• Le travail	33
• La solidarité	30
• La responsabilité	25
• L'équité	12
• La fraternité	10
• L'autorité	6
• La nation	5
	(1)

(1) Total supérieur à 100, trois réponses possibles

La connotation positive ou négative de certains mots liés à l'économie

Question : En pensant à l'économie, dites-moi si chacun des mots suivants évoque pour vous quelque chose de plutôt positif ou de plutôt négatif ?

Base : A tous

	Plutôt positif %	Plutôt négatif %	NSP %	Total %
• Concurrence	66	34	-	100
<i>Rappel Ipsos mai 2000 (Ens. des Français)</i>	<i>84</i>	<i>14</i>	<i>2</i>	<i>100</i>
• Secteur public	62	37	1	100
<i>Rappel Ipsos Mai 2000 (Ens. des Français)</i>	<i>69</i>	<i>27</i>	<i>4</i>	<i>100</i>
• Syndicat	52	47	1	100
<i>Rappel Ipsos Mai 2000 (Ens. des Français)</i>	<i>69</i>	<i>28</i>	<i>3</i>	<i>100</i>
• Fonctionnaire	51	48	1	100
<i>Rappel Ipsos Mai 2000 (Ens. des Français)</i>	<i>60</i>	<i>36</i>	<i>4</i>	<i>100</i>
• Etat	47	52	1	100
<i>Rappel Ipsos Mai 2000 (Ens. des Français)</i>	<i>73</i>	<i>22</i>	<i>5</i>	<i>100</i>
• Bourse	46	53	1	100
<i>Rappel Ipsos Mai 2000 (Ens. des Français)</i>	<i>67</i>	<i>26</i>	<i>7</i>	<i>100</i>
• Mondialisation	34	65	1	100
<i>Rappel Ipsos Mai 2000 (Ens. des Français)</i>	<i>48</i>	<i>47</i>	<i>5</i>	<i>100</i>
• Privatisation	32	67	1	100
<i>Rappel Ipsos Mai 2000 (Ens. des Français)</i>	<i>63</i>	<i>30</i>	<i>7</i>	<i>100</i>
• Capitalisme	28	71	1	100
<i>Rappel Ipsos Mai 2000 (Ens. des Français)</i>	<i>47</i>	<i>46</i>	<i>7</i>	<i>100</i>
• Medef	18	81	1	100
<i>Rappel Ipsos Mai 2000 (Ens. des Français)</i>	<i>-</i>	<i>-</i>	<i>-</i>	<i>100</i>

L'engagement des jeunes

Question : Pour chacune des organisations suivantes, dites-moi si vous en êtes membre ou non.

Base : A tous

MEMBRE D'UNE ASSOCIATION	Ensemble %
• Une association sportive	20
• Une association culturelle	10
• Une association caritative (aide aux personnes en difficultés, charité)	4
• Une association de quartier	3
• Une association paroissiale ou religieuse	2
• Une association de protection de l'environnement	2
• Un syndicat	2
• Une association civique, de défense des droits de l'homme	1
• Un parti politique	1
• Aucune	66

Les sources d'information des jeunes sur l'élection présidentielle

Question : Concernant l'élection présidentielle, quelles sont, parmi les suivantes, vos principales sources d'information pour vous faire une opinion ?

Base : A tous

	Ensemble %
• Les journaux télévisés	72
• Les discussions en famille	45
• Les émissions politiques de la télévision	36
• Les discussions avec d'autres jeunes	34
• La radio	29
• La presse quotidienne payante	19
• La presse quotidienne gratuite	17
• Les sites d'information sur internet	14
• La presse hebdomadaire	9
• Les blogs ou sites internet des candidats et partis	5
• Les forums de discussion sur internet	4
	(1)

(1) Total supérieur à 100, trois réponses possibles

Les principales raisons qui expliquent le faible achat de journaux quotidiens par les jeunes

Question : Parmi les raisons suivantes, quelle est celle qui selon vous explique le mieux le fait que peu de jeunes achètent un journal quotidien payant ?

Base : A tous

	Ensemble
	%
• Les quotidiens coûtent trop cher	41
• Les quotidiens ne parlent pas assez des sujets qui intéressent les jeunes	32
• Les quotidiens peuvent être lus gratuitement sur Internet	21
• Les quotidiens sont trop difficiles à comprendre	6
	100

Les missions de l'école concernant les médias

Question : Pensez-vous que l'école a pour mission de... ?

Base : A tous

	Oui %	Non %	Total %
• Vous faire découvrir la presse écrite	67	33	100
• Vous apprendre à vous informer sur Internet	63	37	100
• Vous apprendre à bien regarder la télévision	40	60	100

La nécessité de parler de l'élection présidentielle à l'école

Question : Pensez-vous que, dans le cadre de l'instruction civique, il faut parler à l'école de l'élection présidentielle (mode de scrutin, attributions du président de la République etc.) ?

Base : A tous

	Ensemble
	%
• Oui, tout à fait	71
• Oui, plutôt	25
S/T Oui	96
• Non, plutôt pas	3
• Non, pas du tout	1
S/T Non	4
	100

L'approbation du service civil volontaire

Question : Il existe depuis juillet 2006 un service civil volontaire de quelques mois, qui permet aux jeunes filles et garçons de 16 à 25 ans de réaliser des missions d'intérêt général (soutien scolaire, aide aux personnes âgées etc.), tout en recevant une formation aux valeurs civiques. Vous personnellement, pensez-vous que ce service civil volontaire est une très bonne chose, une assez bonne chose, une assez mauvaise chose ou une très mauvaise chose ?

Base : A tous

	Ensemble
	%
• Très bonne chose	37
• Assez bonne chose	56
S/T Bonne chose	93
• Assez mauvaise chose	5
• Très mauvaise chose	2
S/T Mauvaise chose	7
	100

L'approbation du service civil obligatoire

Question : Certains souhaitent que ce service civil, accompli sur la base du volontariat pour le moment, devienne obligatoire pour tous les jeunes. Vous personnellement, seriez-vous très favorable, plutôt favorable, plutôt opposé ou très opposé à un service civil obligatoire pour tous les jeunes ?

Base : A tous

	Ensemble %
• Très favorable	19
• Plutôt favorable	40
S/T Favorable	59
• Plutôt opposé	30
• Très opposé	11
S/T Opposé	41
	100